

1973: goles en isla Dawson

Por Marino Muñoz Lagos

Fueron los fundadores del campo de concentración de isla Dawson cuando las Fuerzas Armadas tomaron el poder el 11 de septiembre de 1973. Desde esta fecha se abrieron miles de cuadros, castigo y tortura a lo largo de todo el territorio nacional; en el valle húmedo, a la orilla del mar, en la oscura salitrera.

Hasta los últimos oleajes, en aviones argentinos y sorprendentes, fueron arribando los inventores del Plan Z: Mario Palastro, Sergio Hitar, Cidemiro Alzeyda, Aníbal Palma, José Tóth, el mapués Carlos Mella Melipán, el periodista Alberto Gamboe, el cantante Valentín Parra, el poeta Arístides Espinoza y

“Dawson: sangre, penales y goles”, novela de Willy Haltenhoff Nikiforos. Ediciones El Periodista, Santiago de Chile, 2005.

el protagonista de esta novela Anselmo Soto, jugador del Tucumán Sporting Club y cuyo cadáver quedó en las aguas de isla Dawson.

Anselmo Soto fue el prisionero que entusiasmó a sus compañeros para jugar al baby fútbol en uno de los barracones desocupados del campamento. De esta forma lograron entretenerte y no caer en las crisis de nervios que los aquejaban constantemente. Cuando esto ocurría, José Tóth sacaba de su velador un frasco de Pectobrom, nombre de chapa de un pisco de 35 grados del valle de Elqui, que su familia le mandaba como un regalo jerez.

De no suceder esto, el proveedor se iba derecho a “la pernera”, que era “el lugar donde se metían a los presioneros en Dawson: era un cuarto hinchado, sin luz, de dos metros cuadrados, ubicado en una barraca abandonada, al lado de uno de los garajes de la isla, donde sólo había una recuperada camisa metálica y una silla; en las noches, los chillidos de dolor de los presioneros quebraban la monotonía de aquél silencio ciego negro”.

Willy Haltenhoff Nikiforos se las ingenia para narrar los partidos de baby fútbol, las encaramanzas entre los jugadores y las victorias y derrotas alcanzadas en el campo de juego. Perra de él, hacía otro mundo que los condenados soportaban con esteticismo y tristeza, soledades y dolor. Muy lejos estaban los suyos reportados por todo el país como semeñas buirianas: en Caquetá, Tocancí, Tocollá, Santiago, Valparaíso o Puerto Natales.

Esta novela de cien ochenta páginas que su autor tituló “Dawson: sangre, penales y goles” sigue en verso de “Chiloé como materia prima para olvidar estos largos momentos de incertidumbre, de lágrimas calladas y recias. Se sumó así a otras page-

nas que reivindican la lealtad del hombre por sus ideales, por el amor y la amistad. Por tales razones estabas ahí, al final del mundo, entre la desolación y la muerte de las aguas geográficas.

Escríbete de libros iniciados de poesía. Willy Haltenhoff Nikiforos es periodista y nació en el puerto de Tocopilla en 1956. Residió por un tiempo en Buenos Aires, donde estudió teatro sin dejar su pasión por el periodismo.



EL MAGALLANES, PTA. ARENAL 4-510, 2005 P.3

1973: goles en isla Dawson [artículo] Marino Muñoz Lagos.

Libros y documentos

AUTORÍA

Muñoz Lagos, Marino, 1925-2017

FECHA DE PUBLICACIÓN

2005

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

1973: goles en isla Dawson [artículo] Marino Muñoz Lagos.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile